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El	  IMV	  organiza	  un	  debate	  sobre	  el	  número	  de	  médicos	  y	  	  

de	  estudiantes	  de	  medicina.	  
	  

¿Estamos	  generando	  una	  burbuja	  de	  médicos?	  fue	  el	  título	  del	  debate	  organizado	  

por	  el	  Instituto	  Médico	  Valenciano	  que	  tuvo	  lugar	  el	  pasado	  día	  4	  de	  diciembre	  de	  

2014	  en	  la	  Facultad	  de	  Medicina	  y	  Odontología	  de	  la	  Universitat	  de	  València.	  

Moderó	   el	   presidente	   del	   Instituto	   Médico	   Valenciano,	   Prof.	   Francisco	   Morales	  

Olivas,	  quien	  explicó	  que	  el	  debate	  se	  organizaba	  porque	  en	  los	  últimos	  tiempos	  se	  

hablaba	   de	   un	   exceso	   de	   facultades	   y	   de	   estudiantes	   de	   medicina	   en	   España	   y	  

aclaró	  que	  la	  expresión	  “burbuja	  de	  médicos”	  habí	  sido	  utilizada	  por	  los	  medios	  de	  

comunicación,	  tanto	  generales	  como	  especializados	  para	  referirse	  a	  esta	  situación.	  

Recordó	  como	  ha	  cambiado	  la	  situación	  en	  los	  últimos	  50	  años	  ya	  que	  a	  mediados	  

de	   los	   años	   60	   había	   en	   España	   12	   facultades	   de	   medicina,	   de	   las	   que	   una	   era	  

privada,	   mientras	   que	   hoy	   son	   40,	   de	   las	   cuales	   9	   privadas,	   y	   que	   en	   el	   mismo	  

periodo	   la	   población	   española	   ha	   pasado	   de	   32	   a	   46	   millones	   de	   habitantes.	  

Después	  presentó	  a	  los	  ponentes	  y	  señaló	  que	  los	  organizadores	  habían	  formulado	  

una	  serie	  de	  preguntas	  concretas	  para	  ser	  respondidas	  durante	  el	  debate.	  

Intervino	  en	  primer	  lugar	  el	  Decano	  de	  la	  Facultad	  de	  Medicina	  y	  Odontología	  de	  la	  

Universidad	  Católica	  de	  Valencia.	  El	  Prof.	  Germán	  Cerdá	  señaló	  que	  las	  facultades	  

de	  medicina	  tienen	  la	  obligación	  de	  formar	  médicos	  excelentes,	  que	  las	  exigencias	  

deben	  ser	  las	  mismas	  para	  las	  universidades	  públicas	  y	  privadas	  y	  que	  el	  número	  

máximo	  de	  estudiantes	  a	  formar	  debe	  venir	  dado	  por	  los	  recursos	  disponibles	  para	  

formar	  en	  excelencia.	  Dijo	  que	   la	  planificación	  no	  es	   fácil	  porque	  se	  desconoce	  el	  

número	   exacto	   de	   candidatos	   a	   estudiar	   medicina	   y	   planteó	   el	   dilema	   de	   si	   la	  

selección	   debía	   hacerse	   en	   el	   momento	   de	   iniciar	   los	   estudios	   de	   grado	   o	   al	  

finalizar	   los	   mismos,	   después	   del	   examen	   MIR.	   En	   cuanto	   a	   las	   salidas	  

profesionales	  recordó	  que	  existe	  trabajo	  al	  margen	  de	  la	  oferta	  pública.	  

El	  Decano	  de	  la	  Facultad	  de	  Medicina	  y	  Odontología	  de	  la	  Universitat	  de	  València,	  

Prof.	   Federico	   Pallardó,	   presentó	   datos	   sobre	   la	   situación	   actual.	   De	   ellos	   cabe	  

destacar	  el	  incremento	  de	  estudiantes	  de	  medicina	  que	  han	  pasado	  de	  los	  4300	  por	  

curso	   en	   el	   año	   2000	   a	   los	   casi	   7.000,	   1.200	   en	   facultades	   privadas	   y	   5.700	   en	  

públicas,	   del	   curso	   actual.	   También,	   que	   mientras	   que	   la	   OMS	   recomienda	   la	  
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existencia	   de	   0,5	   facultades	   de	   medicina	   por	   millón	   de	   habitantes,	   en	   España	  

tenemos	   0,88	   y	   en	   la	   Comunidad	   Valenciana,	   si	   se	   abren	   las	   dos	   que	   están	   en	  

proyecto,	  tendremos	  1,4	  facultades	  por	  millón	  de	  habitantes.	  En	  el	  mismo	  sentido	  

señaló	  que	  el	  número	  absoluto	  de	  facultades	  de	  medicina	  en	  España	  es	  superior	  a	  

la	  de	   la	  mayoría	  de	  países	  europeos.	  Llamó	   la	  atención	   sobre	  el	   gran	  número	  de	  

médicos	  españoles	  que	  al	  acabar	  su	  especialización	  salen	  a	  trabajar	  a	  otros	  países	  y	  

que	  según	   fuentes	  de	   la	  OMC	  han	  sido	  alrededor	  de	  7.500	  entre	  2010	  y	  2013.	  El	  

número	   de	   médicos	   que	   trabajan	   en	   España	   no	   se	   conoce	   con	   exactitud	   pero	  

además	  de	  los	  licenciados	  en	  las	  distintas	  facultades	  hay	  que	  considerar	  que	  en	  lo	  

que	   va	   del	   siglo	   XXI	   se	   han	   homologado	   más	   de	   50.000	   títulos	   de	   médico	  

extracomunitarios.	   En	   cuanto	   a	   la	   utilización	   de	   recursos	   sanitarios	   para	   la	  

docencia	  propuso	  que	  las	  facultades	  públicas	  utilicen	  la	  red	  sanitaria	  pública	  y	  las	  

privadas	  la	  red	  privada	  o	  concertada.	  

El	  tercer	  ponente	  fue	  el	  Prof	  Arcadi	  Gual,	  presidente	  de	  la	  Fundación	  de	  Educación	  

Médica,	  que	  estructuró	   su	   intervención	   respondiendo	  a	   las	  preguntas	  planteadas	  

inicialmente.	   Señaló	   que	   el	   control	   de	   las	   universidades	   públicas	   y	   privadas	  

debería	  ser	  el	  mismo,	  pero	  que	   la	  realidad	  es	  que	  no	  existe	  un	  control	  efectivo	  y	  

que	  la	  situación	  laboral	  actual	  de	  los	  médicos	  es	  en	  muchos	  casos	  de	  precariedad,	  

con	   una	   tasa	   de	   paro	   que	   aún	   es	   baja	   pero	   con	   grandes	   diferencias	   entre	  

especialidades.	   Según	   un	   informe	   reciente	   de	   la	   OMC	   los	   médicos	   que	   salen	   de	  

España	   van	   fundamentalmente	   a	   Europa	   con	   casi	   un	   38%	   a	   Reino	   Unido.	   	   En	  

cuanto	  a	  la	  pregunta	  de	  si	  es	  excesivo	  el	  número	  actual	  de	  estudiantes	  de	  medicina	  

respondió	  que	  “depende”	  y	  planteó	  que	  las	  administraciones	  pueden	  tener	  razones	  

para	  aumentar	  el	  número	  de	  estudiantes,	  como	  la	  dificultad	  para	  planificar	  a	  largo	  

plazo	   o	   la	   posibilidad	   de	   influir	   en	   las	   condiciones	   laborales	   o	   salariales,	   pero	  

también	  para	  reducir	  el	  número	  de	  estudiantes	  como	  la	  oportunidad	  para	  mejorar	  

la	  formación	  o	  el	  hecho	  de	  que	  para	  formar	  médicos	  hacen	  falta	  recursos	  externos	  

a	   las	   facultades.	   Insistió	   en	   el	   elevado	   coste	   económico	   de	   la	   formación	   de	  

profesionales	  sanitarios	  y	  en	  que	  los	  recursos	  proceden	  de	  “un	  saco	  con	  fondo”.	  

Después	  de	  las	  intervenciones	  de	  los	  ponentes,	  se	  debatió	  durante	  más	  de	  una	  hora	  

con	   participación	   de	   los	   asistentes,	   entre	   los	   que	   había	   un	   buen	   número	   de	  

estudiantes	   de	   medicina.	   Hubo	   consenso	   sobre	   la	   necesidad	   de	   planificar	   el	  



	   3	  

número	  de	  médicos	  que	  se	  necesitan	  y	  no	  dejarlo	  sometido	  a	  la	  ley	  de	  la	  oferta	  y	  la	  

demanda.	   También,	   en	   que	   debe	   haber	   equilibrio	   entre	   los	   recursos	   sanitarios	  

disponibles	  para	  la	  docencia	  y	  el	  número	  de	  médicos,	  o	  de	  profesionales	  sanitarios	  

en	   general,	   que	   un	   país	   puede	   formar.	   Respecto	   de	   si	   los	   recursos	   sanitarios	  

públicos	   debían	   ser	   utilizados	   para	   la	   formación	   de	   los	   estudiantes	   de	  

universidades	  privadas	  los	  dos	  decanos	  mostraron	  posturas	  encontradas	  que	  cada	  

uno	  justificó	  con	  argumentos	  distintos.	  Se	  debatió	  sobre	  los	  costes	  de	  las	  facultades	  

publicas	  y	  las	  privadas	  y	  la	  influencia	  en	  ellos	  no	  sólo	  de	  la	  inversión	  en	  docencia,	  

sino	  también	  en	  investigación.	  También	  se	  discutió	  sobre	  las	  especificidades	  de	  la	  

formación	   de	   las	   profesiones	   sanitarias	   frente	   a	   otras	   en	   las	   que	   también	   hay	  

burbuja,	   y	   sobre	   la	   necesidad	   de	   la	   formación	   continuada	   y	   la	   recertificación	   de	  

profesionales.	   Entre	   los	   asistentes	   había	   un	   representante	   de	   una	   asociación	   de	  

usuarios	  de	  la	  sanidad	  que	  comentó	  los	  déficits	  de	  la	  situación	  asistencial	  actual	  y	  

lamentó	   la	   falta	   de	   recursos	   para	   atender	   a	   una	   población	   que	   cada	   vez	   tiene	  

mayor	  proporción	  de	  pacientes	  de	  edad	  avanzada.	  

Vistas	   todas	   las	   intervenciones,	   las	   preguntas	   planteadas	   al	   inicio	   quedaron	  

respondidas	   de	   la	   siguiente	   forma:	   ¿Hay	   un	   número	   excesivo	   de	   estudiantes	   de	  

medicina?	   Sí,	   aunque	   puede	   haber	   argumentos	   para	   opinar	   lo	   contrario.	   ¿Existe	  

una	   planificación	   del	   número	   de	   estudiantes?	   No,	   pero	   debería	   haberla.	   ¿Quién	  

controla	   la	   creación	   de	   nuevas	   facultades	   de	   medicina?	   Las	   comunidades	  

autónomas,	   la	   CRUE	   y	   el	   ministerio	   de	   educación,	   pero	   los	   criterios	   no	   son	  

explícitos.	  ¿Quién	  controla	  el	  número	  de	  plazas	  que	  ofertan	  las	  universidades?	  Los	  

mismos	   órganos	   que	   la	   creación	   de	   facultades.	   ¿Exceso	   de	   médicos	   es	   igual	   a	  

promoción	   de	   medicina	   privada?	   No.	   ¿Donde	   van	   los	   médicos	   que	   no	   pueden	  

trabajar	   en	   España?	   Fundamentalmente	   a	   otros	   países	   europeos	   y	   a	   Estados	  

Unidos.	   ¿Deben	   ser	   iguales	   los	   controles	   para	   las	   universidades	   públicas	   y	  

privadas?	  Si,	  pero	  deberían	  ser	  diferentes	  a	  las	  actuales.	  ¿El	  número	  de	  médicos	  se	  

relaciona	  con	  el	  número	  de	  plazas	  ofertadas	  por	  las	  universidades?	  No,	  el	  número	  

de	  médicos	  existente	  influye	  en	  el	  número	  de	  plazas	  que	  se	  convocan.	  

Para	  finalizar	  la	  sesión,	  el	  moderador	  concluyó	  que	  la	  burbuja	  de	  médicos	  existe	  y	  

que	   la	   planificación	   a	   largo	   plazo	   podría	   ayudar	   a	   “pincharla”.	   	   Después	   de	  

agradecer	  a	  los	  ponentes	  y	  asistentes	  su	  participación	  y	  al	  decano	  de	  la	  Facultad	  de	  
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Medicina	  y	  Odontología	  de	  la	  Universitat	  de	  València	  haber	  acogido	  el	  acto,	  ofertó	  a	  

los	   estudiantes	   la	   posibilidad	   de	   organizar	   desde	   el	   Instituto	  Médico	   Valenciano	  

nuevos	  debates	  sobre	  temas	  de	  su	  interés.	  

	  

	  


